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◆本报记者崔煜晨

近日，财政部和国家发改
委联合下发文件，要求 2 月 21
日前，各地理清新增专项债项
目资金需求进行上报。在碳中
和、碳达峰背景下，济邦咨询首
推“碳达峰”专项债综合服务，
以期帮助地方政府谋划筛选低
碳减排项目。

那么，哪些项目可以通过
“碳达峰”申请专项债？服务包
括哪些方面，项目申请方可以
得到哪些帮助？

“碳达峰”专项债
是什么？

“推出‘碳达峰’专项债一
方面是响应国家号召，解决地
方政府想推进碳减排达峰，但
不知如何着手的困惑。另一方
面，也可以帮助地方政府解决
在筛选专项债项目时，遇到项
目库储备项目少、项目枯竭的
问题，开拓新的专项债项目领
域。”济邦咨询董事长张燎表示。

据介绍，“碳达峰”专项债
是指投向能明确计量核算碳减
排效益，促进“碳达峰”目标实
现的基础设施和公用事业项目
的地方政府专项债券。项目筛
选要以“碳达峰”为目标，项目
评估排序要以碳经济分析为基
础，优选申报项目时，要符合专
项债政策。项目开展时，也要
跟踪监测，评估碳减排目标能
实现多少，做到项目管理闭环。

张燎认为，“碳达峰”专项
债 并 不 是 简 单 加 一 个 绿 色 标
签，应更加注重突出效果，注重
全生命周期的环境绩效，实打
实地对“碳达峰”的成效做到心
里有底。

“有条件的地方建议主动
实现提前达峰，后发展地方也
应该考虑统筹资源投入，提早谋
划。”他表示，特别是西部地区达
峰任务重、当地财政又缺钱，谋
划“碳达峰”专项债项目的空间
较大。他呼吁主管部门尽早在
政府专项债应用的重点领域，明
确增加促进碳减排达峰的专项
债细分类别和相应管理要求。

一站式服务包括什么？

目前，碳达峰目标对不少地
方极具挑战，“碳达峰”专项债项
目的开展也有一定难度，比如如
何明确计量核算碳减排效益等。

“这就需要专业咨询公司
的帮助。”张燎表示，公司为推
出“碳达峰”专项债咨询服务做
了充足准备，调动的资源、联合
的伙伴都具备专业性，可实现
一站式服务。

济邦咨询“碳达峰”专项债
项目负责人、工程咨询部总经
理陈伟介绍说，公司的“碳达
峰”项目服务内容包括：“碳达
峰”项目整体谋划入库、项目评
估与筛选、申报材料编制、达峰
项目跟踪评估、专项债发行承
销、碳交易经纪服务和能效优
化管理等。

记者了解到，济邦咨询此
次推出“碳达峰”专项债咨询服
务时，全面考虑了这一专项债
设计、发行甚至今后流转过程
中需要的专业机构，选择了可
持 续 发 展 合 作 研 究 所（ISC）、
安捷物联、上海环球可持续环
境能源咨询研究中心（ISEE）、
上海环境能源交易所、浦发银
行、华略智库等专业性较强的
一批合作伙伴。

其 中 ，前 期 规 划 、筛 选 项
目，形成项目储备库的过程中，
ISEE、ISC 等 已 经 具 有 一 套 成
熟的方法学，其在 2016 年就为
全国 13 个城市做过“碳达峰”
路线图设计和项目筛选。浦发
银行长期关注并积极发展绿色
信贷业务，多年前就已将绿色
金融发展纳入全行战略范畴，
形成了覆盖广泛的绿色信贷产
品和金融服务体系。上海环境
能源交易所是全国规模和业务
量最大的环境交易所之一，市
场发展各项数据位居全国同行
业前列。安捷物联则是做基础
设施和园区能效管理的行业头
部企业。

项目是否有市场需求？

“碳达峰”专项债咨询服务
推出后，市场需求如何？张燎
透露，反馈较热烈。

据陈伟介绍，目前正在接
触的有意向的客户有三类。第
一类是与碳达峰关联相对明确
的业主单位，他们对市场反应迅
速，有的已经开始谋划节能减排
改造项目。这类客户对怎么从
专项债角度设置具体模式、资金
和现金流走向等比较感兴趣。

第二类是地方政府，他们
已经感受到碳减排、碳达峰压
力，制定了达峰目标，比较关注
怎么通过谋划项目落实碳达峰
路线图，以及哪些项目能获得
专项债的支持等。

第三类是市场敏感度很高
的工程类企业，这类企业此前
拿项目时善于抓住政策机遇拓
展市场，如几年前利用 PPP 模
式 拿 项 目 ，现 在 瞄 准 了 专 项
债 。 这 类 企 业 拥 有 一 些 前 期
跟 踪 过 的 项 目 ，减 排 效 果 明
显，恰好可利用“碳达峰”纳入
专项债支持范围，有利于项目
快速启动。

全生命周期 一站式服务
“碳达峰”专项债项目咨询服务准备好了

本报记者杨涛利报道 近日，新疆维吾
尔自治区科技厅传出喜讯：自治区重大科
技专项“制药企业大宗固体废弃物菌（药）
渣无害化处理及资源化综合利用”通过验
收 ，科 研 人 员 攻 克 废 弃 菌（药）渣 处 理 难
题。

制药企业菌（药）渣产生量大、处理难
度大、治理成本高、处理技术滞后，菌（药）
渣无害化和综合利用成为制药行业一项重
要而艰巨的任务。为解决这一难题，自治
区科技厅于 2017 年设立重大科技专项“制
药企业大宗固体废弃物菌（药）渣无害化处
理及资源化综合利用”。

记者从自治区科技厅网站获悉，这一
项目由伊犁川宁生物技术有限公司牵头承
担，联合新疆大学、新疆医科大学等相关单
位，开展产学研用合作，项目执行期限为
2017 年-2020 年，总经费 4900 万元，其中，
自治区财政支持经费 1000 万元，自筹经费
3900 万元。

据介绍，项目完成了高温水解灭活技
术、喷雾干燥处理技术、电子束辐照技术等
在菌渣无害化处理中的应用研究，建成了
菌渣无害化有机肥的生产示范基地一个，
每年无害化处理 10 万吨湿菌渣，建成了 3
万亩菌渣有机肥玉米种植示范基地，实现
了制药企业原材料内循环，其中，示范田一
年为企业节约成本 2400 万元。

通过一系列关键工艺技术，将菌(药)
渣经无害化后制成的有机肥用于贫瘠土壤
的改良和工业玉米定向种植，让废料“变
身”有机肥帮助玉米增产。

据了解，项目的实施突破了制药企业
大宗固体废弃物菌（药）渣无害化处理和资
源化利用的 关 键 技 术 ，实 现 了 产 业 化 验
证 与 示 范 ，制 定 了 制 药 企 业 大 宗 固 体 废

本报见习记者丁波 记者蔡新华上海
报道 近年来废旧手机产生量与日俱增。
据估算，仅 2019 年全国产生的废旧手机达
到 2.9 亿台。面对如此巨量电子废弃物，如
果处置不当，会造成严重的环境污染。如
何 将 废 旧 手 机 深 加 工 循 环 利 用 ，变废为
宝？记者日前跟随华为公司的工作人员一起
查看了废旧手机的“末端旅程”。

位于上海市嘉定区的伟翔环保科技发
展有限公司（以下简称伟翔公司）是华为手
机报废处理和循环利用的工厂之一。

车间内，工人们坐在流水线工作台前
熟练地用机械工具和拆解设备进行手机拆
解作业。在这里，工人师傅仅用 30 秒钟，
就将一台华为手机拆解为线路板、外壳、电
池、屏幕四大部分。随后，他将各部件分开
放到传送带上，转运到不同的车间进行下
一步处理。

“废旧手机堪称隐形矿藏。”伟翔公
司技术负责人康俊峰向记者介绍说，每
拆解 1000 万台手机，可以回收超过 120
公斤黄金，相当于 2.1 万枚奥运会奖牌的
含金量，同时可以回收 87 吨铜，相当于
19万枚奥运会奖牌含铜量。

“脱镀成金，分解取铜”是挖掘废旧
手机线路板“剩余价值”的重要环节。康
俊峰详细讲解了手机线路板经过脱镀、
电解、精炼、熔炼的化学处理等流程。

已剥离黄金的线路板将会被研成粉
末。据介绍，这些金属粉通过技术分离提
炼出铜和塑料粉末，分别用于工业生产。

除了黄金和铜两类贵重金属的回收利
用，工厂还通过物理和化学方法，将手机
电池中的锂钴合金提取出来，作为生产
锂电池和新能源电池的原材料再利用。

为避免手机材料循环利用过程带来

的二次污染，处理工厂配备了完善的粉尘
收集、废气和废水处理系统。

此外，伟翔公司拆解的大部分废旧手
机是华为公司通过全球回收系统收集而
来的。2020 年，通过华为自有回收渠道处
理的电子废弃物超过 4500 吨。近 4 年来，
已累计以旧换新超过 60 万台手机。与此
同时，华为也在大力推进绿色包装，通过去
除包装盒里的一次性塑料材质，每千万台
华为手机包装盒可以减少 1.75 万吨一次性
塑料的使用，相当于减少了 180 万个超市
中号塑料袋。

“我们致力于推进手机材料循环利用，
元器件循环材料成分达到一定比率是我们
选择供应商的标准之一。”华为公司相关负
责人介绍道，华为希望用自己的实际行动
来助力国家 2030 年碳达峰和 2060 年碳中
和目标。

本报通讯员叶相成报道“去年我们
酒厂建厂满 60 周年，并成功申报为国家

‘AAA’级工业旅游 景 区 。”近 日 ，湖 北
武 当 仙 尊 酒 业 有 限 公 司 负 责 人 邓 侠
喜滋滋地介绍说，今年酒厂计划申报中
华老字号酒厂。

记者了解到，湖北武当仙尊酒业有
限公司位于十堰市武当山特区，前身是20
世纪 60 年代成立的国营武当山酒厂。
2010年4月，由民营企业作为投资主体，更
名为“湖北十堰武当山特区仙尊酿酒有
限公司”，2015年正式更名为“湖北武当仙
尊酒业有限公司”。

酒厂上世纪经营初期，生产管理方
式粗放，生产废水直排，燃煤锅炉黑烟滚
滚，不仅严重污染环境，而且能源消耗巨
大。2010 年 5 月，公司改变发展方向，走
循环经济和绿色发展新路。

为此，公司先后投入 9800 万元，对
厂区进行园林式景观改建 和 整 体 环 保
改 造 ，使 老 旧 的 厂 区 变 成 了 仿 古 园 林
式 酒 庄 。 如 今 酒 厂 内 环 境 整 洁 ，植 物
种类繁多，处处鸟语花香。

据 了 解 ，酒 厂 位 于 武 当 山 剑 河
中 上 游 ，地 理 位 置 较 敏 感 。 随 着 近 些
年 武 当 山 地 区 城 镇 化 发 展 ，武 当 山剑
河水质一度恶化到劣Ⅴ类，作为剑河上
游一家重点排污 企 业 ，酒 厂 先 后 投 入
100 余 万 元 建 设 污 水 处 理 站 等 一 系 列
环 保 设 施 ，将 厂 区 生 产 废 水 和 居 民 区
生 活污水经处理后全部截留在市政污
水管道，为剑河水质提升至Ⅱ类-Ⅲ类
作出了一定贡献。

此 外 ，酒 厂 原 有 两 台 20 吨 燃 煤 锅
炉，生产时烟囱冒出滚滚浓烟。为改善
空气质量，2012 年公司投资 80 余万元率
先启动“煤改气”工作，淘汰高耗能燃煤
锅炉，改用天然气，每年减少排放二氧化
硫 9.6吨、氮氧化物 1.8吨。

走循环经济

和绿色发展新路

湖北老酒厂变身
国家“AAA”景区
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30 秒钟拆解一台华为手机
华为推进手机材料循环利用，选供应商看元器件循环材料成分比率

二氧化碳与常规污染物具有同根同源
性，推行清洁生产，通过节能和降耗可实现
降碳减污的协同效应。

据了解，行业清洁生产评价指标体系
设置了资源能源消耗指标，倡导清洁能源
利用，持续降低能源消耗强度。

以与人民生活密切相关的住宿餐饮业
为例，如果全行业企业达到清洁生产Ⅱ级
水平（国内清洁生产先进水平），四、五星级
酒店单位建筑面积综合能耗下降约 30%；
四、五星级酒店单位床位废水产生量下降
约 8%，三星级下降约 15%，一、二星级下降
约 20%；四、五星级酒店单位床位 COD 产

生量下降约 25%，三星级下降约 25%，一、
二星级下降约 15%；四、五星级酒店单位床
位氨氮产生量下降约 27%，三星级下降约
30%，一、二星级下降约 18%，实现减污降
碳协同效应。

目前，北京市住宿业企业对标行业清
洁生产指标体系实施清洁生产审核，每床平
均投资4139.67元，年平均节水16.89吨，年平
均节电 1481.49kWh，年平均产生经济效益
1918.21元；北京市住宿业实现年节水 13.87
万 吨 ，节 电 2351.38 万 kWh，年 经 济 效 益
1833.39 万元，取得了良好的经济效益和环
境效益。

国务院关于加快建立健全绿色低碳循环发展经济体系的指导意见中，“清洁生产”为何被多次提及？

要以清洁生产等为重点率先突破
◆本报记者徐卫星

国务院近日正式发布了《国务院关于加快建立健全绿色低碳循环发展经济
体系的指导意见》（以下简称《意见》）全文。《意见》提出建立健全绿色低碳循环发
展经济体系，促进经济社会发展全面绿色转型，并以 2025 年、2035 年两个时间节
点设定主要目标。在《意见》中，“清洁生产”被多次提及，不仅将与节能环保、清
洁能源等一起作为重点率先突破，还提出要全面推行清洁生产，依法在“双超双
有高耗能”行业实施强制性清洁生产审核。

“清洁生产是从源头提高资源利用效率、减少或避免污染物产生的有效措
施。清洁生产审核作为污染防治的重要制度手段之一，可有效推动污染防治从
末端治理向全过程控制转变，在形成绿色发展方式上发挥积极作用。”中国环境
科学研究院清洁生产与循环经济研究中心相关负责人接受记者采访时表示，《意
见》从国家层面进一步强化了清洁生产在促进经济社会发展全面绿色转型中的
作用，推进地方和行业开展清洁生产工作。

已编制发布 51 个行业清洁生产指标体系

当前，行业清洁生产评价指标体系已
成为全面系统推进清洁生产，产业转型
升级和产业结构调整优化的重要抓手。

中国环境科学研究院清洁生产与循
环经济研究中心相关负责人介绍，行业
清洁生产评价指标体系体现清洁生产

“从源头削减污染，提高资源利用效率，
减少或者避免生产、服务和产品使用过
程中污染物的产生和排放”的原则，通过
定性与定量相结合的“三级六类”差异化
管理指标体系的制定，可科学规范指导
企业高效利用资源能源，源头预防、过程
削减和末端治理以及企业内部绿色低碳
现代化管理体系的构建，切实有效推进
减污降碳协同效益的实现，确保生产方
式的绿色低碳转型，实现我国经济发展
与传统能源脱钩、能源利用与碳排脱钩、
生活方式与碳排脱钩的发展目标，为我

国稳步推进碳达峰、碳中和战略目标实施
提供政策标准支撑。

2020 年底，国家发改委、生态环境
部、工信部三部委联合制定发布了《化学
原料药制造业清洁生产评价指标体系》

《硫酸行业清洁生产评价指标体系》等 6
项行业清洁生产评价指标体系。

“行业清洁生产评价指标体系通过指
导企业实施清洁生产，落实源头预防、过程
控制和末端治理的全过程控制理念，实现

‘节能、降耗、减污、增效’，是持续实现节
能减排、减污降碳可信赖的重要措施之
一。”这位负责人表示，根据《中华人民共
和国清洁生产促进法》有关规定，国家发
改委、原环境保护部、工信部等相关部委
联合分批立项编制 104 项行业清洁生产
指标体系，由中国环境科学研究院作为技
术支撑单位，目前已编制完成发布 51项。

据了解，为全力提升我国生态工业
水平并逐步与世界接轨，清洁生产评价
指标体系建立了“六类三级”指标体系框
架，提出对应的定量或定性指标要求。

“六类”是指按照清洁生产全过程防
控理念提出的“生产工艺及装备指标、资
源能源消耗指标、资源综合利用指标、污
染物产生指标、产品特征指标和清洁生
产管理指标”六大类指标。

“三级”是指依据清洁生产综合评价
指数，将企业清洁生产等级划分为三级，
Ⅰ级为国际清洁生产领先水平，Ⅱ级为
国内清洁生产先进水平，Ⅲ级为国内清
洁生产一般水平。根据综合评价指数，确
定清洁生产等级。

“目前已发布的51项行业清洁生产指
标体系，涉及钢铁、火电、煤炭、水泥、印染
等重点行业，涵盖了我国污染物产排量

《河北省低碳技术推广目录》发布
重点推广 11项减碳和储碳技术

行业清洁生产指标体系起了什么作用？

助力发挥减污降碳协同效应

占比较大的行业、310 项行业关键共性清
洁生产技术。”他表示，通过上述标准、推行
方案的实施应用，实现了对各行业核心污
染源和能耗源的有效甄别，有力推进了我
国产业结构优化、工艺装备升级以及污染
防治水平和清洁生产水平提升，为重点行

业治理和全过程污染防控水平持续提升提
供了指导。同时，通过对重点行业企业绩
效分级，还可以推行差异化减排措施和差
异化监管措施，有效实施精准科学分类管
理，营造公平竞争的市场秩序，实现污染减
排与行业高质量发展的双赢。

碳交易市场建设是
我国生态文明体制改革
的重要任务，也是我国
应对气候变化工作的重
要抓手。上海环境能源
交易所是全国首个环境
能源类交易平台，提供
碳排放权交易、排污权
交易等节能环保领域权
益交易和低碳绿色金融
领域技术服务。

目 前 已 纳 入 27 个
行 业 约 300 家 控 排 企
业 ，吸 引 了 近 400 家 投
资机构参与交易。截至
2020 年底，上海碳现货
各品种累计成交量 1.53
亿 吨 ，累 计 成 交 金 额
17.38亿元。

本报记者邓佳摄

弃物菌(药 )渣无害资源化利用企业标准
与 规 范 ，建 立 起 菌 (药 )渣 无 害 资 源 化 综
合利用及环境影响评价示范基地，培育了菌(药 )渣无害资源化
处理和综合利用的企业研发团队，形成了一批新技术、新装备，促
进了新疆制药企业绿色生产和可持续发展。

本报记者张铭贤石家庄报道 为
加快低碳技术的推广应用，进一步减
少温室气体排放，河北省生态环境厅
组织编制并发布了《河北省低碳技术
推广目录》（以下简称《目录》），各相关
单位可从河北省生态环境厅官方网站
查阅、下载、参考。据了解，河北省重
点推广的低碳技术涉及钢铁、焦化、电
力、农业和建筑等行业，涵盖 9 项减碳
技术和两项储碳技术。

记者从《目录》中看到，每项推广
技术中，河北省重点就技术原理、关键
技术、工艺流程、主要技术指标以及应
用范围进行了介绍性推荐，同时还就
项目应用的典型案例进行了详细介
绍，供相关单位参考。比如，焦炉上升
管荒煤气余热利用技术，经鉴定节能
减排效果显著，整体达到国内外领先

水平，适用于焦化行业各种焦炉炉型，
荒 煤 气 温 度 在 500℃-1050℃ 。 采 用
这一技术后，焦炉荒煤气带出的热量，
通过上升管换热器回收余热，回收余
热后荒煤气温度降至 450℃后进桥管，
余热回收后的热蒸汽供焦化生产使
用，吨焦可回收热量 230 兆焦耳-330
兆焦耳。邯钢集团邯宝钢铁有限公司
焦化厂建设运行了 3 套荒煤气余热利
用工程，碳减排总量可观。目前，这一
技术推广应用比例不到 10%，在焦化
行业具有广阔应用前景。

河北省重点推广的 9 项减碳技术
中，主要包括非化石能源类、原材料替
代类和固废综合利用类三方面技术应
用；两项储碳类技术分别为“化工行业
尾气回收二氧化碳技术”和“敞开式快
速炭化可燃废弃物综合利用技术”。
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